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什麼是「財政司司長法團」
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對於已故城中女富豪千億遺產的
管理方案，律政司司長建議增設「財
政司司長法團」作為獨立的遺產監管
機構。有讀者便問：「財政司司長法

團」究竟是什麼組織？
簡單而言，財政司司長是俗稱「財爺」的

自然人，是基本法規定的特區政府的主要官員
之一，其主要職責是督導財金、經貿、發展、
房屋、運輸、物流、創新科技及工業等政策的
制訂實施，以及在金管局的協助下管理外匯基
金。而「財政司司長法團」則是按《財政司司
長法團條例》成立，負責管理政府財產的法
團。條例規定，執行財政司司長職務的人為單
一法團，須以該名稱命名並永久延續，有能力
以該名稱獲取和持有土地、政府證券、保證、
任何私人公司或公眾公司的股份、債權證、股
額、資金、就金錢而提供的保證以及每類土地
財產及非土地財產，有能力將任何性質的財產
批出、出售、轉易、轉讓、退回、交換、分

劃、交出、按揭、批租、再轉易、再轉讓、移
轉或以其他方式處理和處置。而身居該職的人
不得以自然人或個人身份獲歸屬該等財產及權
力，亦不得轉移予其遺產代理人。
「財政司司長法團」掌管政府的公共財

產，例如管理公務員宿舍等，政府物業與地產
商的合作，如數碼港等大型項目的發展與管
理，以及未能處理續期的地契，均交由財政司
司長法團管理。以前香港的唐樓地契到期，但
因業主過身未能續契，其地契均暫交予「財政
司司長法團」。香港正踏入回歸27年，市區不
少土地地契年期亦將陸續到期。若土地屬共有
業權但擁有人卻未能一致同意續約安排，例如
單位已分拆出售，政府會把新契約批予財政司
司長法團，而財政司司長法團會在政府與個別
物業的註冊業權人達成正式協議後，才將個別
物業的不可分割份數轉讓予有關物業的註冊業
權人，以確保即使個別業主不同意或不能執行
續契安排，仍不會影響其他業主的權益。

冀獲安全性認可助外銷 專家籲建維修售後配套
C919擬出國門 力爭歐盟認證

2024年全國民航工作會議4日
在京召開。據澎湃新聞報道，會上
明確，今年，民航將做好C919、
ARJ21 證後管理，做好 C919、
ARJ21改型優化適航審查，推動國
產民機性能持續提升；做好
CJ-1000A、AG600等國家重點型
號審定，推進 C919 飛機 EASA
（即歐洲航空安全局）認可審查，
推動國產民機走出國門。

■國產C919大型客機日前從上海虹橋機場起飛。 資料圖片
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2024年到內地的第一訪，香
港特首李家超選擇來到了大灣區
城市東莞。東莞之行中，李家超
與廣東省人大常委會副主任、東
莞市委書記肖亞非會面，並出席
簡稱「千人宴」的2024大灣區
（東莞）工商界高峰論壇及交流
會。這是「千人宴」時隔五年後
首次復辦，也是二十多年來規模
最大的一屆。李家超認為，規模
龐大的「千人宴」在東莞舉行，
亦代表着香港跟東莞的融合再創
高峰，兩地互利共贏的合作空間
無限。李家超在出席交流晚宴時
又進一步表示，期望港資港企能
利用好大灣區這個最佳切入點，
積極參與大灣區建設，貢獻國家
高質量發展。
本屆論壇以「科創智造 港

莞攜手 灣區同行 潛力無限」為
主題，邀請粵港澳三地工商界以

及其他界別的持份者共聚一堂，
共商如何深化大灣區高質量合
作。
李家超表示，去年四月率領

香港特區政府及立法會訪問團訪
問東莞等四個大灣區內地城市。
在東莞期間親身體驗了東莞在物
流和科技等範疇的蓬勃發展。其
中到訪了東莞的「香港國際機場
物流園」。這個創新的項目，將
成為全球首個直達機場空側的
「海空貨物聯運」設施，鞏固大
灣區四通八達的高增值物流樞
紐。
李家超表示，前不久發表

《施政報告》時指出，「海空貨
物聯運」這項先導計劃效果理
想，我們將推動建設東莞「香港
國際機場物流園」的永久設施，
而首階段建設將在明年底之前完
成。

民航領域專家林智傑告訴記者，「歐
洲航空安全局的認證相當於C919

飛機走出國門的『介紹信』。」一旦
C919獲得EASA的認證，就能夠更好更
快地得到主要國家和大型航空公司對於
飛機的安全性認可，這將對國產民機的
國際銷售起到較大作用。
不過，林智傑也強調，即便C919飛

機獲得了EASA的審核認證，也僅僅是對
飛機安全可靠性的一個認可，未來若想要
國產民機真正走出國門，「除了認證之
外，我們飛機的性能，飛機的經濟性，維
修的支持，售後服務的能力都需要配套的
建立，才能幫助我們的國產民機更好的賣
向全球。」
國內航空企業資深工程師黃河介紹

稱，推動EASA的審查流程主要就是取
得 EASA 的型號認可證（Validation of
Type Certificate，簡稱VTC），C919飛
機的TC（Type Certificate型號合格證）
是中國民用航空局（CAAC）頒發的，
證明C919符合相應適航規章和環境保
護的要求。而VTC是在TC基礎上，歐

洲航空安全局對中國民用航空局頒發的
TC在適航法律層面的認可，確認C919
滿足歐洲的有關適航要求，而對該產品
的型號合格證持有人頒發的證件。審查
內容主要是基於各種書面文件進行認
可。

需搭建完善航材銷售網絡

北京交通大學民航運輸系主任、教
授李艷華告訴記者，EASA和美國聯邦
航空總署（FAA）的認證就好比是民機
的一張「全球通」票，作為民航領域、
特別是適航審定標準的執牛耳者，一旦
獲得其頒發的適航證C919飛機將在國
際上更受認可。在李艷華看來，鑒於當
前的國際形勢，先從EASA的認證入手

是更適合C919走向國際的路徑選擇。
但即便獲得認證，還有來自市場競爭的
阻力需要 C919 不斷的提升自己去克
服。
黃河也直言，「其實EASA的審查，

主要的挑戰還是基於我們和歐盟的政治
關係以及未來的兩家航空製造廠家——
空客和商飛，在歐洲市場上的競爭關
係。」如果C919飛機成功取得了EASA
的VTC，基本上就只剩商業上的競爭，
「價格優勢是我們的競爭關鍵點」。此
外，黃河提及，在航材的保障方面，則
需要搭建完善的航材銷售網絡，發展歐
洲的航材分銷商，「據我所知，目前我
們在歐洲有中航材的購買網絡，但是沒
有銷售網絡，需要從零開始。」

中國民用航空局局長宋志勇4日在
2024年全國民航工作會議上說，2024
年將推進中美直航航班大幅增加。他表
示，今年民航將落實中美元首會晤成
果，推進中美直航航班大幅增加；積極
擴大與「一帶一路」共建國家航權安
排，深化與中亞、中東、非洲等地區的
項目合作；提升現有三、四航權資源使
用效率，支持航空公司根據航線網絡拓
展需要用好境外第五航權；推動優化簽
證和出入境政策，提高通關便利化水
平，提升國際航班出入境效率。

打造若干低空經濟發展示範區

此外，今年民航將健全通用機場政
策法規與標準管理體系，支持地方加快
通用機場和臨時起降點建設，引導支持
運輸機場開展通航業務。深化拓展航空
醫療救護、無人機物流、應急救援、新
興消費等業態發展。支持以民用無人駕
駛航空試驗區（基地）為基礎，推動打
造若干低空經濟發展示範區。
在低空經濟產業方面，深圳擁有多

家低空經濟頭部企業，消費級無人機佔
全球70%的市場份額。
近日，《深圳經濟特區低空經濟產

業促進條例》經市人大常委會會議表決
通過，並將於2月1日起實施。這是全國
首部低空經濟產業促進專項法規，為低
空經濟「騰飛」鋪平法治跑道。
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■旅客正在辦理出境手續。 資料圖片




